



ACTU DU PRÉSIDENT

LA LETTRE DU PRÉSIDENT NATIONAL DE L'UNC

president.national@unc.fr

N°99 - FÉVRIER 2025



Le mot du président national

Chères présidentes, chers présidents,

je souhaite ce mois-ci revenir sur un sujet de fond que j'ai abordé à l'occasion de mon discours des vœux le 9 janvier dernier : l'avenir du monde combattant.

Ce thème n'est pas à proprement nouveau mais aujourd'hui, encore plus qu'hier, celui-ci se pose de façon aiguë car nous sommes plus que jamais à la croisée des chemins. L'accélération de l'érosion démographique s'impose à nous de façon criante et va induire à court terme maintenant une évolution profonde du paysage constitué par nos associations combattantes ; c'est un changement de paradigme comme je l'ai souligné dans mes vœux. Certaines associations, et pas des moindres, vont clairement « mettre la clef sous la porte » sous peu, faute dans un premier temps d'adhérents capables d'assumer des mandats. Ce n'est heureusement pas notre cas car nous avons toujours eu un recrutement intergénérationnel et avons eu l'intelligence de nous ouvrir à nos camarades soldats de France et associés. Il n'empêche, nous devons légitimement nous poser la question de l'impact de la raréfaction des titulaires de la carte du combattant mais aussi de la sociologie des Opex, population aujourd'hui bien plus considérée et protégée que ne le furent les anciennes générations du feu. Les questions sont nombreuses et je les répète. Comment s'adapter à cette évolution ? Quel rôle devons-nous jouer demain, pour défendre la législation combattante, la mémoire ou soutenir nos blessés ? Comment faire pour garder une véritable identité combattante et ne pas se reclure dans la seule dimension mémorielle ? Quelle place consacrer aux réservistes qui pourraient être demain le renfort indispensable pour nos associations combattantes ? Quelle stratégie utiliser pour influencer et rayonner auprès des décideurs ? Au fond, comment maintenir le lien armées-Nation pour faire en sorte que « le soldat inconnu d'hier ne devienne pas le soldat méconnu d'aujourd'hui » ? Quelle part prendre à la construction de l'esprit de défense et de la résilience de la Nation ?

Pour avancer et se mettre en ordre de marche, j'ai décidé de constituer un groupe de travail pour mener une réflexion sur cette « réinvention » du monde combattant et sur la reconfiguration nécessaire à la survie de nos associations pour s'adapter à cette évolution. Ce groupe est constitué d'adhérents dont l'activité professionnelle les a amenés à avoir une vision très transversale, d'une part de la sphère gouvernementale et publique, et, d'autre part, du milieu associatif et combattant. J'ai souhaité que la restitution de leurs premiers travaux soit présentée au prochain conseil des départements le 24 mai prochain. Ce dossier sera un des thèmes principaux débattu à cette occasion car votre perception et votre connaissance du terrain sont des atouts majeurs pour alimenter ces indispensables réflexions.

Parallèlement à cela, mais les sujets sont liés, le cabinet de la ministre nous a sollicités pour réfléchir aux critères et conditions d'attribution de la médaille de la défense nationale agrafe « monde combattant » qui a été créée par l'arrêté du 28 novembre 2024 (cf. *Actu du président* de décembre 2024). Comme vous le savez, l'ordre du mérite combattant a été abrogé lors de la création de l'ordre national du Mérite en 1963. En guise de succédané, la médaille de la jeunesse et des sports, étendue en 2013 à l'engagement associatif, permet de récompenser en général ces mérites associatifs mais pas de mettre en valeur de façon spécifique le monde combattant. Cette nouvelle agrafe permettrait de répondre à une attente récurrente en ce domaine. J'ai saisi le conseil d'administration national pour que nous puissions présenter des suggestions au cabinet très rapidement. Je reviendrai vers vous sur ce dossier dès que possible.

Hervé Longuet, président national

Actualité du président national



Dimanche 2 février s'est tenue la traditionnelle messe de fondation de l'UNC, présidée par l'évêque aux armées, Mgr Antoine de Romanet, en la cathédrale Saint-Louis des Invalides, en présence de nombreuses autorités. Tous ont noté une plus grande affluence que les années passées, singulièrement dans les rangs des porte-drapeaux, qui comptaient de nombreux jeunes, voire de très jeunes enfants qui remplissaient leur office avec le plus grand sérieux, faisant l'admiration de tous.

En fin de journée, tous se sont rassemblés au pied de l'Arc de triomphe, sur la dalle sacrée, pour raviver la Flamme du Soldat inconnu. Là encore, il a été constaté une assistance clairement bien plus nombreuse que d'habitude, que ce soit dans les rangs des adultes mais aussi des scolaires. Le général Hervé Longuet, président national de l'UNC, et Laurence Scoupe, vice-présidente nationale et présidente du comité consultatif d'aide et entraide des veuves et orphelins de guerre (AEVOG), ont déposé une gerbe, accompagné du directeur de cabinet adjoint de la ministre déléguée à la Mémoire et aux Anciens combattants.

Le lendemain, lundi 3 février, 13 départements étaient présents à l'occasion de la journée d'information des nouveaux présidents, soit leur président eux-mêmes (14, 23, 27, 30, 31, 35, 41, 56, 70, 74, 77 et 91), soit son représentant (90). Une journée d'échanges instructive et conviviale, animée par Denis Giacomazzi (UNC-85), secrétaire national, en présence de Patrick Allix (UNC-22), trésorier national, et Didier Huchette (UNC-21), trésorier national adjoint.



Actualité du président national (suite)

Deux activités majeures également à noter dans l'agenda du président national.

Le 29 janvier, le président national, accompagné de Laurence Scoupe et du président de l'UNC de Saint-Dizier, Bernard Jourdeuil, s'est rendu sur la base aérienne 113 de Saint-Dizier (Haute-Marne), pour remettre un chèque de 2 000€ au profit de chacune des veuves des pilotes de *Rafale* tués accidentellement le 14 août dernier. Ils ont été accueillis par le commandant de la base, accompagné des présidents de catégorie.

Enfin, le 7 février, le président national et le général de corps d'armée (2S) Hubert Trégou président de l'association Implic'Action engagée dans la reconversion du personnel de la Défense, lui-même membre de l'UNC, renouvelaient la convention qui lie les deux associations. Cette signature a été l'occasion pour le président national et Jacques Le Bigot, administrateur national de l'UNC et président du comité recrutement-reconversion, lui-même membre d'Implic'Action, de présenter l'UNC aux nombreux candidats à la reconversion présents à cette occasion.



RETROSPECTIVE

Lundi 20 janvier

Vœux du président de la République aux armées

Mercredi 29 janvier

Déplacement sur la BA 113 de Saint-Dizier

Vendredi 31 janvier

Conseil d'administration en visioconférence
AG de l'UNC de Saint-Cyr-l'École (78)

Jeudi 16 janvier

Vœux de la maire du 8^e arrondissement de Paris

Mardi 28 janvier

Vœux de l'ONaCVG

Jeudi 30 janvier

Entretien avec le directeur de cabinet adjoint et le conseil mémoire de la ministre déléguée à la Mémoire et aux Anciens combattants

Dimanche 2 février

Messe de fondation et ravivage de la Flamme

Lundi 3 février

Journée d'information des nouveaux présidents
Entretien avec le directeur de cabinet de la ministre
déléguée à la Mémoire et aux Anciens combattants

Jeudi 6 février

Conseil d'administration des Ailes brisées

Vendredi 7 février

Renouvellement de la convention avec l'association
Implic'Action

Mardi 11 février

Entretien avec le GCA (2S) de Woillemont, conseiller d'Et

Mercredi 12 février

Réunion de travail
au fonds de dotation du Bleuet de France
Conseil d'administration de la Fondation
et du Comité national du souvenir de Verdun

Vendredi 14 février

Entretien avec la ministre déléguée à la Mémoire
et aux Anciens combattants

AGENDA

Mardi 18 février

Entretien avec le général d'armée aérienne (2S) Maire,
président de Tego

Mercredi 19 février

Réunion de la commission d'attribution du Fonds de
dotation
du Bleuet de France

Mardi 25 février

Visite du mémorial de la Shoah
Réunion de travail à l'ONaCVG

Jeudi 27 février

Rencontre avec le monde combattant organisée par la
Mission Libération
Réunion du comité permanent de l'ONaCVG

Jeudi 6 mars

Présentation de l'UNC aux cadres de l'Académie militaire
de Saint-Cyr Coëtquidan (56)

Vendredi 7 mars

Première réunion
du groupe de travail sur le monde combattant

Lundi 10 mars

Conseil d'administration de l'ONaCVG

Mercredi 12 mars

Bureau national en visioconférence
Réunion sur le budget prévisionnel 2026